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暑期辅导班火热 不能输在起跑线
对孩子来说，暑假本应该是一个欢快娱乐的时

光，难得休息，利用假期可以培养业余爱好，多方面发

展。然而如今的假期，孩子们被各类辅导班所包围，

炎热的酷暑，忙碌奔波在家与辅导班之间。社会上因

此呈现暑假辅导班火热的状况，甚至出现某辅导机构

一票难求的现象。“进门测”在一定程度上推动暑假辅

导班的火热，谁也不想输在起跑线上。记者来到合肥

市一家辅导机构，这里可谓门庭若市，几平方米的教

室挤满了学生。据机构负责人介绍，“每年暑假都是

这个样子，各个年级的学生都有，各门学科都很火热，

学生们在这里可以提前学习下学期的知识”。

“不能让孩子输在起跑线，让孩子暑假在家虚度

时间，不如把他们送到辅导班多学习知识，希望在开

学后能够领先一步。”是家长的普遍心态。似乎家长

们更关心孩子的成绩，一家长对记者表示：“这个社会

可以说到处充满着竞争，其他的学生都利用暑假时间

学习进步，不去参加担心开学跟不上学习节奏。”家长

的心情可以理解，望子成才是每个家庭的愿望，但回

头思考，一味着通过参加辅导班真的可以提高孩子的

成绩吗？无情的剥夺孩子的假期时间，是不是会影响

到孩子其他方面的发展。

部分学校“进门测”值得深思
据教育局和相关学校表示，开学时期通过考试

方式来检验学生的学习情况，属于学校正常的教学

安排。准高一学生小鲁告诉记者：“下学期上高一

了，学习强度也会提升，参加辅导的科目挺多的，平

时感觉学习任务加重的，随之带来是学习压力。前

段时间学校发了高一生物地理两本课本，并告知开

学需要测试，考试成绩将作为分班要素的 20%，所以

利用暑假时间来辅导班学习，希望到时候能考个不

错的成绩。”

记者还了解到，辅导班的学费标准很不便宜，一

门一节课收费要达200元，前来参加辅导班的学生和

小鲁一样，每个人都报了好几个科目，这对于家长来

说也是一笔很大的支出。部分家长也知道如今孩子

的压力很大，每天除了繁重的学业，就是各种辅导班，

课余的时间几乎没有。“现在孩子们的确学习压力大，

但学习竞争力同样大，稍微不够努力就会落后，所以

在学习方面一刻不能放松。”一位家长告诉记者。部

分学校“进门测”的确值得深思，“揠苗助长”的闹剧不

可取。

专家建议社会要重视孩子的全面发展
“学生最主要的任务是学习，但并不意味着只去

学习，应该多多培养孩子的爱好，而不是一味的把孩

子放在辅导班，带着兴趣主动去学，往往事半功倍。

学校像这样的进门测应该少点，不能只用成绩来衡量

一个学生的好坏。我已经从事中学教育十多年了，一

直很重视学生的全面发展，这才符合我们的素质教育

要求。”王老师告诉记者。专家表示：孩子的健康成长

不能唯成绩论，成绩代表不了所有，学校应该适当给

学生减压，如此的“进门测”在一定程度上增加家长和

学生压力，不利于孩子的全面发展。家长要理性给孩

子选择辅导班，不能盲目从众。

假期时间学生除了正常的学习安排，更应该多去

尝试培养兴趣爱好，增强自主独立意识。而这样的

“进门测”往往也不一定有效，很多时候并不能够真正

体现出学生的成绩，无疑增加学生负担。也要呼吁社

会上要关心孩子们的成长，积极倡导正确的学习环

境，不能为了“进门测”盲目去上辅导班。像这样的

“进门测”少一点，还孩子们一个欢快娱乐的假期。专

家还提醒道：“近年来社会上中学生心理状况问题呈

现上升趋势，周边竞争力增强，压力自然增大，学生们

的心理承受力越来越脆弱，这样会带来很多负面影

响。社会应该重视起来，学校和家庭应该更多关注孩

子们的心理状态，给他们营造一个健康成长的学习生

活环境。”

接下来的五年时间里，李儒佳先后参加

了北京、青岛、台湾以及新加坡等地的夏、冬

令营。用他自己的话说，“后面几年，锻炼多

了就胆子越来越大，越来越适应，可以轻松

自如的和同行的其他小记者沟通交流，甚至

在出国的时候和外国友人侃侃而谈也不在

话下。”在父母的鼓励与支持下，李儒佳通过

夏令营期间的磨砺，学会了独立与坚持，也

结交了不少好朋友。每次旅行结束，到了家

他也不忘和家人畅聊旅行的种种趣事。

总结李儒佳的经历，不难发现：家长

的 教 育 思 路 在 这 里 起 了 重 要 的 引 导 作

用。家长克服对孩子在外的种种顾虑和

焦虑情绪，相信孩子离开父母身边，也能

激发自己的潜力，有一种超乎家长想象的

独立与坚强。这样的实践活动，不仅能丰

富孩子的阅历，更能培养孩子的动手能

力，也让孩子开启广交朋友的技能。“我在

孩子还小的时候，就喜欢琢磨一些同龄孩

子家长或者专家分享的文章和经验，我相

信通过星报这样有资质、正规的平台，送

孩子出去锻炼、实践，一定会有收获的。

也建议其他小学阶段孩子的家长可以尽

早的‘放手’，让孩子去体会去成长！”

正如龙应台曾写过的一句话：你可以

说：“孩子你慢慢来”，可是有时候，快快地

“放手”或许也是必要的。孩子成长能收获

更多或许就在于他独自迈出的一小步。

李儒佳近照

“进门测”的冷思考

星报小记者蜕变成长系列特别报道之二

陪伴你一起长大的美好

暑假假期刚过一半，合肥部分学生就收到学校开

学需要“进门测”的通知。所谓“进门测”就是学校在

开学时用试卷测试的方式，对学生假期的成绩进行检

测。学校本是希望通过考试来检验学生假期学习的

情况，由于部分考试内容涉及到学生还未学习到的知

识，这无疑加重孩子们暑假负担，势必减少休闲娱乐

的时间。这种意义上的“进门测”真的有助于孩子成

长吗？是否存在“揠苗助长”的意味。

□见习记者 叶佳超 文/图

从首都北京到宝岛台湾，从古城西安

到海滨城市青岛，甚至还有东南亚狮城

新加坡，这是星报小记者夏令营、冬令

营所到访过的一些地方，这也是我们

本期小记者成长系列报道主人公李

儒佳的小记者成长之路。2013年，还

在淮南市念小学二年级的李儒佳在父

母的支持下参加了一期星报小记者夏

令营，从此，他便开始了与星报小记者的不

解之缘。五年时光里，他“打卡”了五次旅行，学

会了独立，收获了成长，体验着不同地域的风土人情，饱览

祖国大好河山。而如今，他已经成为淮南实验中学的一名

中学生，趁着初一的这个暑假，翩翩少年李儒佳向记者回

忆起了星报小记者夏令营陪伴他成长的那些日子。

□记者董方

后排左3是李儒佳

“第一次让李儒佳参加星报小记者夏

令营是科学岛的那次夏令营，一共五天的

行程。”李儒佳妈妈回忆道，说起第一次，

记忆仿佛就在昨天。“虽然不放心孩子，但

是我想合肥离家很近，时间也不长，他还

有同去的几个小伙伴，也就‘狠狠心’让他

去参加了。”

人生第一次离开父母，独自在外五天，

李儒佳说自己当时“特别想家！”但是夏令营

老师每晚的鼓励和安慰，让 8 岁不到的小儒

佳倍感温暖。虽然当时年纪还小，但是李儒

佳也默默在心底给自己信心，甚至最终还学

会了洗衣服。

“就是第一次的经历实在是太棒了，

孩子自己很开心，得到了锻炼，学会了技

能，于是更坚定我经常给他机会送去参加

夏令营的决心。”李儒佳妈妈把对孩子的

教育分为两种，一种是书本学校里的，另

外一种就是从夏令营中学到的，是一种体

验式为主的教育，夏令营每天的行程设计

得符合孩子的需求，寓教于乐，从旅行中

获得成长。

星报小记者与你共成长

与星报小记者的不解之缘


